





698214

## CRONICA LITERARIA

POR Marino Muñoz Lagos

**"LA LIRICA CHILENA DE HOY",  
DE HUGO MONTES. EMPRESA  
EDITORIA ZIG-ZAG. SANTIAGO  
DE CHILE, 1967. —**

Cuando se trata de enfocarse la novela, el cuento o la poesía de Chile, la tarea no resulta del todo agradable. El autor, si se remite a sus propias preferencias, cae, irremediablemente, en errores de cuantiar ante sus posibles lectores. Y si para finir se comulga con estricto sentido pararrítico o cronológico resulta una obra completa, no faltará el que recurre a la ausencia de equilibrio y de valor estético.

Totalmente se podrá contentar a esa gran, inmensa cantidad de esos que todo le penetran con un poder crítico que muchas veces no se compara con el afec-to con que el autor ha tratado de convencer su empresa. Y si a ello agregamos que en Chile no es fácil dejar constancia a veces y a cristianos, nos halamos, entonces, en un callejón sin salida posible.

Pero no faltan los hombres de espíritu coraje, aquellos que entienden que nuestra literatura necesita de ciertos estimulantes, actividades, proficiencias. Si estamos, despojados de pasión o entusiasmo, el vasto paisaje de nuestra literatura, sea encontráramos con un saldo menos desalentador. Ya no se trata de decir, así, de buenas a primeras, "este libro es malo", "este libro es bueno". De lo que se trata, a menudo parece, es mantener un ritmo de calidad creciente.

Cuando se lee una crítica literaria acerca de una novela o un cuento chileno, lo primero que salta a la vista es la comparación que se hace con los recientes escritores americanos. No digamos recientes: hablémos de quince o diez años a esta parte: Carpentier, Cortázar, Rosa Bastos, Vargas Llosa, y tantos otros que olvidamos al correr de este comentario, y cuyos nombres ejemplarían con la universalidad de sus obras.

En poesía no es tanto. Aquí el asunto cambia, y tal vez por eso, es con cada publicación de un tomo de poemas o de un volumen acerca de poesía ad-

ido Negrada, Jaramelo Valle, Oscar Castro y Miguel Artalejo.

Citamos sólo a una corda decena que ha quedado fuera: Jorge Cruzcaga Santa María, Pablo de Roscha, Nicanor Panza, Julio Barrenechea, Gerardo Rojas, Efraín Barquero. La lista podría ser más larga, pero encontramos acendrada las ramas, de Hugo Montes, cuando sapira en su prólogo:

"Este es un libro de ensayos y como tal sapira a una libertad que difícilmente podría concederse a una historia literaria o a un panorama de la poesía del siglo. En palabras de conocidos manirios, es una serie de calas en poemas y poemarios indudablemente valiosos. La erudición, ya se dijo, ha quedado relegada del todo; pero cualquier conocedor de los libros chilenos sabrá apreciar el esfuerzo de lectura y reflexión que supone cada suveración".

El libro lo desmarcha. A través de las páginas de "La lirica chilena de hoy", advertimos la actualidad con que Hugo Montes ha tratado a cada su larca, hecho pero mismo que inencontrable, en otros estilos. Los ensayos tienen razón que lo empurrierán a toda la lirica chilena, porque aquí existen las asociaciones, comparaciones, los movimientos y tendencias que en un tiempo a otros conmovieron a la poesía nacional.

En el ensayo correspondiente a Gabriela Mistral, Hugo Montes intercala un capítulo que se refiere a la "Presencia de Poesía Vieja", quién lo oculta, en el castilano de creador de nuestra gran poeta. Veamos este breve documento que expusimos, y que así lo certifica:

"Gabriela Mistral es cosa grande y muy compleja para que la histieremos sólo en lo formal; pero nos parece indudable que su poesía es más vinculada a las etas y los valores que a las avencias, más a un espíritu o un grande que a un edificio, más a un laberinto que a un hijo de la industria. Y como Poesía, ella aprendió de la tierra una estabilidad que la lleva a serar con paz y resignación el dolor de los hombres. Tampoco es una señora social, aunque podría parecerle de volver las espaldas al sufrimiento.

# La lírica chilena de hoy" [artículo] Marino Muñoz Lagos.

Libros y documentos

## AUTORÍA

Muñoz Lagos, Marino, 1925-2017

## FECHA DE PUBLICACIÓN

1967

## FORMATO

Artículo

## DATOS DE PUBLICACIÓN

La lírica chilena de hoy" [artículo] Marino Muñoz Lagos.

## FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

## UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile